
CONCLUSIONS 

Le su je t  de ce t te  réunion a été chois i  par l e  Conseil d'Administrat ion 
de 1'A.E.E.M.A. après une longue discussion dont les points de départ 
ont été une proposi t ion e t  un dé f i .  

La proposit ion é t a i t  ce l l e  du Professeur FONTAINE,qui souhai ta i t  que 
1 'on parle des re la t ions épidémiologiques entre l a  pathologie du 
veau e t  l a  nature des aliments distr ibués. Cette proposi t ion a paru 
à certains ven i r  un peu t rop  t b t ,  car il leu r  semblait que l es  
é l h e n t s  sc ient i f iques disponibles éta ient  encore t rop  imprécis ; 
e l l e  a donc été écartée par l a  major i té.  

Le dé f i ,  s i  j e  puis dire, é t a i t  ce lu i  de notre regret té collegue 
Raoul SCHERRER, qu i  a f a i t  remarquer que lorsqu'on par le  d 'un agent 
in fect ieux pa r t i cu l i e r ,  on peut decr i re avec précision sa propagation, 
mais q u ' i l  ne voya i t  pas distinctement où en é t a i t  l 'é tude du r b l e  
du mi l ieu  en pathologie, e t  q u ' i l  au ra i t  aimé avoir un peu l e  point 
sur cet te  question. Je pense q u ' i l  sous entendait que l e  b r u i t - f a i t  
autour de 1 'importance des facteurs de m i l i eu  l u i  para issa i t  e ~ c e s s i f .  

Le Destin n 'a  pas voulu q u ' i l  assiste 8 ce t te  reunion, hélas, e t  j e  
m'abstiendrai de l u i  a t t r ibuer  des réactions hypothétiques ; j e  me 
contenterai de vous f a i r e  pa r t  de mes propres remarques : 

. Il me semble que l e s  enquetes épidémiologiques sur les  facteurs de 
1 'environnement, apres avoir  longtemps p ie t i né  faute d 'avoir  u t i l i s é  
une méthodologie rigoureuse, e t  faute d 'avoir  posé les bonnes questions, 
sont parvenues dans l es  dernieres années 8 une phase opérationnelle, 
00 e l l es  peuvent comnencer à rendre des services pratiques en permet- 
tan t  sur l e  t e r r a i n  d ' i d e n t i f i e r  l es  pr incipales fautes d'élevage, 
e t  donc de l e s  corriger. 

. Ceci d i t ,  l es  aspects nu t r i t i onne ls  de cet  environnement appellent 
deux remarques : 

- La n u t r i t i o n  des Mres  a f a i t  l ' o b j e t  d'assez nombreux travaux, 
e t  on es t  maintenant capable d'énumérer les  pr incipales recamnan- 
dations dans ce danaine. 

- En revanche, l 'é tude des re la t ions  entre les caractérist iques des 
l a i t s  de remplacements e t  l a  pathologie des jeunes es t  peu documentée 
e t  mer i te ra i t  certainement une réunion de notre Association, réunion 
qui  aura i t  d ' a i l l eu rs  un caractere assez d i f f é ren t  de l a  présente, 
e t  qui  se présenterai t  moins corne un b i l an  que came une sér ie  
d'exposés de resu l ta ts  p a r t i e l s  e t  une re f lex ion  c r i t i que  sur l a  
meil leure façon de developper ce secteur de connaissance. 



. Pour c lore ces réf lexions, il me semble q u ' i l  es t  apparu aux p a r t i c i -  
pants que, entre l es  études sur 1 ' inf luence du mi l ieu  sur l a  pathologie 
à gennes plus ou moins spécifiques, e t  l e s  études sur l e  mode de 
propagation des maladies t rès  spécifiques, qui  ont l es  unes e t  l e s  
autres été t res poussées, l e s  recherches sur l ' i n te rac t i on  m i l i eu  - 
germes spécifiques ont p r i s  un cer ta in  retard,  probablement par su i te  
d'une certaine incompréhension réciproque des promoteurs de ces 
deux approches. 

Je voudrais donc terminer ces conclusions en plaidant pour une 
in tégrat ion plus poussée des d i f f é ren ts  aspects du t rava i l  ép idb io -  
logique, e t  une coopération plus é t r o i t e  entre ceux qui Ptudient l e  
m i l i eu  e t  ceux q u i  étudient l e s  agents pathogènes, de façon a élucider 
avec précision 1 ' e f f e t  du mi l ieu  sur l a  surv ie  e t  l a  propagation 
des germes spPcifiques. 


